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四月時，香港的天氣還帶着一
絲涼意，到五月中，溫度如同起飛
一般，一夜之間，從涼爽變成了酷
暑，時宜的水果，也一下變成了西
瓜。

周末，天氣炎熱，想着去青衣
遛彎散心，路上卻聽到了隱約的粵
曲聲，循着聲音來源覓去，竟看到
有戲班在搭台做大戲。花炮早已豎
立起來，戲台也搭得停當，到了場
地附近，定睛一看，原來是青衣每
年辦的天后誕。

青衣當地的天后宮，每年都會
於農曆四月初一至初五，在青衣體
育會球場蓋搭戲棚，舉辦天后誕，
聘請戲班上演粵劇神功戲，有請
神、賀誕和送神等儀式活動。這個
活動早已被納入香港的 「非物質文
化遺產資料庫」 ，資料庫顯示，到
了賀誕當日，來自全港各地的花炮
會在獅、龍或麒麟的帶領下前來賀
誕。花炮會的男性成員托着花炮向
神棚拜三次。其後，戲棚內進行抽
花炮及致送紀念品的儀式。

與現代化的深圳不同，香港儘

管文化多元，可對於傳統文化的保
育一直 「在線」 ，不止在元朗等傳
統原住民聚居區有類似的活動，在
青衣這種新興發展的區域仍然能有
傳統文化活動。而且這活動不止是
「乾癟」 的宗教儀式，還有戲曲，

更有美食。
視線回到戲棚，在烈日之下，

三十餘攝氏度的室溫裏，戲班的眾
人穿戴整齊，一天兩場戲；而一向
懼熱的港人，也端坐台下，欣賞藝
術。室外搭建的簡易戲棚座無虛
席，從棚架的縫隙裏，能看到穿着
全套戲服的演員正在賣力地表演，
唱念做打一應俱全。

或許這也是香港的魅力，既有
在中環摩天輪上免費 「蹭」 到的演
唱會，也有在買菜路上，公屋腳下
隨時開演的粵劇大戲。

烈日大戲
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這幾年間，因為防疫戴口罩
的關係，令不少愛美妝的女士改
變了日常的化妝程式。而習慣了
三年後，現在口罩令撤除，又需
要再次讓美妝成為日常生活的一
部分，尤其在初夏，為妝容添上
不一樣的暖意。

經過數年輕妝的日子，戴了
口罩事實上是不宜有過多的化妝
品在臉上，除了眼部美妝不受影
響外，曾試過一次參加宴會，禮
貌上略施脂粉，結果粉底和唇膏
都需要不斷補妝，尤其是唇膏部
分頗不方便，其後才改用輕盈的
蜜粉。選用粉質幼細的蜜粉，透
光度較高，用粉刷或粉撲即可，
代替了粉底，成為在口罩令期間
經常使用的美妝方法。

輕盈的妝容和透薄的底妝，
在不再需要用口罩的日子，仍然
令人嚮往。輕透的氣墊粉底，可
以達至保濕及舒適的效果，令妝
容保持自然的光澤，但如果需要
遮蓋臉上的瑕疵，則要改用有遮
瑕功能的粉底，才可有效修飾及

均勻臉部的膚色。
保持底妝清透，已可成功把

整個美妝帶出輕盈低調的夏日
感。眼妝方面，配合妝容可採用
柔和的啡色，包括啡色的眼影和
眼線，處身不同場合都適用，再
配珊瑚色系列的潤唇膏，能散發
自然光采。為增強閃亮效果，眼
影可用亮面的色彩，一些熒光唇
色在今夏仍然是焦點，如粉紅唇
彩、橙紅眼影及裸色閃亮眼影系
列，打造成一種特色妝容，在外
國十分流行。

為增強妝容輕透感，可用少
許亮粉分別在鼻部兩旁及眼下用
粉撲輕輕拍開，亮粉要薄，與肌
膚融合提亮。不論今夏各大品牌
推出什麼最新妝品，自然輕透的
妝容始終是今夏時尚的美妝。

夏日妝容首重清透

泰國王后蘇提達隨夫參加查爾
斯三世的加冕大典，先後以四套泰
絲服裝亮相，且不說泰絲珍貴，配
搭之首飾罕見，僅她的手提編織包
已是優雅非常，令人驚艷。泰式工
藝精緻亮麗，既融合古今元素，又
重視時尚與個性化共存，像泰絲、
木雕、瓷器等優質產品早已享譽全
球，而王后今次帶到英倫的三隻編
織包，更是為泰式工藝作了一次國
際性廣告。

泰式編織包的成分是一種柔韌

的蕨類植物，工藝有百年傳承史，
上世紀七十年代，皇太后詩麗吉時
任王后，曾大力推廣，將此種工藝
推上高潮。編織包製作過程錯綜複
雜，技藝含量高，首先需精細加工
植物，然後設計形狀圖案，再行編
織上漆裝飾等，費力費時產量不
多，摻入金銀線的，單價高達數千
美元。

細觀泰王后手中提包，即想到
中國民間的 「湯婆子」 和手爐。避
開質地不講，單言形狀，我們老祖

宗千年前已設計過圓形南瓜形八角
形方形棱形葫蘆形花朵形……特別
是手爐，從爐底爐身爐蓋到提柄，
工藝精湛更是登峰造極。民族工藝
互為借鑒，中國工藝曾否給泰式工
藝設計者帶來過靈感？

泰式編織包


信心比黃金更重要
前不久，孩子班裏來了三位清北

畢業的新老師，一位碩士兩位博士，有
的此前從事等離激元納米光學研究，有
的專注神經退行性疾病的病理機制與轉
化研究。作為學生家長，筆者在為學校
引進高素質人才、強化師資力量感到欣
慰的同時，也不免為這些國家建設亟需
的科研人員不得不放棄多年研究成果、
轉行謀求 「飯碗」 感到惋惜和遺憾。

在殘酷的現實面前，清北學霸們
尚且要 「脫下孔乙己的長衫」 ，其他大
學生面臨的就業形勢之嚴峻可想而知。
最新數據顯示，四月份內地青年調查失
業率首次突破百分之二十，而未來數月

還有一千多萬應屆大學生即將走進求職
市場，就業前景着實不太樂觀。

應該看到，年輕人面臨的就業難
題，是由多重因素疊加推高而成，需要
有的放矢、綜合施策方能逐步加以緩
解。政府層面上，可考慮通過增加就業
補貼、提高創業支持來進一步促進就
業；教育系統上，應減少人才供給與技
能需求的結構性矛盾，通過實習培訓等
形式助力學生成長為成熟的勞動者；對
年輕人來說，則應保持良好心態，調整
就業預期，不斷提升自身的綜合素質和
就業競爭力。

但歸根結底，崗位供給下滑的本

質原因還是經濟增長不達預期。解決了
百分之八十城鎮勞動就業的民營企業，
是穩就業、保民生的最大 「蓄水池」 和
「穩定器」 。但受疫情衝擊及經濟形勢
影響，一些民營企業遭遇 「市場的冰
山、融資的高山、轉型的火山」 ，開始
縮減招聘需求，甚至減員裁員，一定程
度上導致青年失業率上升。

穩住民營企業的生存和發展，就
是穩住就業和民生的基本盤。應對眼下
的就業壓力，需要更加堅定地支持民營
經濟發展壯大，推動就業增長與經濟發
展互促共進。

「信心比黃金更重要」 。無論是

正在爬坡過坎的工廠企業，還是倍感迷
茫焦慮的求職青年，當下都亟需通過相
關政策的協同發力，為其注入一針 「強
心劑」 ，提振應對風險挑戰的底氣和能
力。

前路漫漫亦燦燦，往事堪堪亦瀾
瀾。多一點信心，自然就多一份攻堅克
難的勇氣，多一條化危為機的出路。
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日料中的 「越前」 ，像一個
定語，又像一個形容詞，某些食
材會在它的加持下鶴立雞群，閃
閃發光。從大名鼎鼎的 「越前
蟹」 ，到馬糞海膽的別稱 「越前
海膽」 ，讓人幾乎都忘記了它的
本意，其實是古代日本令制國之
一，現在的越前市位於福井縣北
部，是當地人口第三多的城市。
語境回到餐桌上，古色古香的
「越前」 統指福井出產，西靠日
本海，南部望京都，山明水秀四

季分明，確實是優質食材的不二落腳點。
越前最出名的，還不僅僅是食材，光

一個越前燒就佔據了超市裏 「日本製」 的
半壁江山。名氣上雖不及有田燒和美濃
燒，但作為六大古窰之一，它有眼光也有
手段，在日用雜物這個分類中找到了自己
的流量密碼，不去跟其他茶陶製品競爭，
用樸實無華的外形把 「天然去雕飾」 詮釋
到極致。很多人就愛越前燒這個土裏土氣
的調調，跟日本人崇尚的 「森系」 風格，
也有殊途同歸之妙。

當然了，吃貨們還是要把多巴胺的遙
控器，交到越前蟹的手上。作為冬季味覺
高潮，蟹中王者，越前蟹在品種上屬於雪
蟹，打撈地則僅限於北陸地區，如果換做
是山陰地區，就有另外一個名字 「松葉
蟹」 。換句話說，同一種螃蟹，因為不同
產地而有了相異的名字和身價，售賣的時
候還會在蟹腿處綁上漁港標籤，好比內地
「陽澄湖大閘蟹」 的防偽腳環。相比之
下，越前蟹的味道最甘甜，肉身也最鮮
嫩，連刺身吃上去都會滑如水、綿如雪。
也因為好吃、好賣，幾乎是一入冬，越前
蟹就被漁夫們盯上，現撈現賣，不用冷
凍。活蹦亂跳的大螃蟹還沒喘口氣，就成
了盤中飧，清蒸、鹽燒、火鍋、天婦
羅……牠們大概從沒想過，自己的命運可
以這樣多姿多彩，拜 「越前」 所賜，也真
是哭笑不得。

焦桐是台灣作家、出版
人、大學教授，他還有一個身
份是美食家──後一個身份已
漸有超過前幾個身份的趨勢。
作為詩人，他著有《完全壯陽
食譜》；作為散文家，他著有
《台灣味道》和《暴食江
湖》。散文寫美食不算稀奇，
以詩來寫 「食譜」 ，當代文學
中焦桐應該是第一人吧。

《台灣味道》中有篇《虱
目魚》，是焦桐寫他食用虱目

魚的經驗和感受──這使我想到了那年
去台灣，焦桐問我吃過虱目魚沒有，我
說沒吃過，他說沒吃過虱目魚怎麼能算
到過台灣？明天有空嗎？有空我帶你去
吃虱目魚。他這麼一說，我明天沒空也
要有空了。於是約定第二天一早他帶我
去吃虱目魚。

第二天早上他就帶我去吃虱目魚
了。焦桐還是 「二魚文化」 的老闆，但
那天早上帶我去吃虱目魚時，他卻穿着
短褲老頭衫，腳趿人字拖，十分隨意瀟
灑。三轉兩拐，他帶我來到一個像集貿
市場的地方。焦桐在《虱目魚》中寫到
的南機場社區吃虱目魚處，不知是否就
是他帶我去的這個地方。

焦桐吃虱目魚很有講究， 「通常先
吃一份乾魚腸，兩份魚皮湯佐白飯，吃
完了再吃一碗魚粥」 。記得那天早餐他
向我推薦的就是魚粥、魚丸以及 「點食
率最高的」 魚腸。在等待點餐上桌之
際，他還向我介紹魚粥、魚腸的特點和
吃法：魚粥用魚骨熬的高湯與生米同
煮，加蚵仔和虱目魚肉，熬好要趕快
吃，否則會變稠，就不好看了；魚腸雖
叫魚腸，其實是虱目魚的腸、肝、肫的
合稱，只要新鮮，煮煎炸焗均可皆佳。
聽焦桐這麼一說，我早已口舌生津迫不
及待了。

然而一吃之下，感覺卻並沒有焦桐
說的那麼神奇。倒是幾粒虱目魚的魚丸
肉質細膩鹹淡適中，是那天虱目魚餐中
印象最深者。大概我的舌尖，對虱目魚
不像焦桐那麼味覺敏銳吧。

焦桐說 「虱目魚在台灣已形成一種
文化，帶着親切感」 ──這是真的。從
焦桐帶我去吃虱目魚的 「過程」 中，我
深深地感受到了一種同胞之間自然、率
性、真誠的 「親切感」 。

十八彎十八彎 關爾
逢周二見報

最美華服是作品
第七十六屆康城（又譯：戛納）

影展，星光熠熠，衣香鬢影，回復疫前
盛況。入圍競賽單元的二十一部電影，
包括來自中國的多部電影，入圍主競賽
單元，有王兵導演的紀錄片《青春》；
入圍 「一種關注」 單元，分別是陳哲藝
導演的《燃冬》、魏書鈞導演的《河邊
的錯誤》。

走上康城影展開幕紅毯的影視明
星，在服飾、髮型和妝容方面悉心妝
扮，比帥鬥艷。一如法國康城的春天，
繽紛多姿，各花入各眼。

美麗的面孔、華麗的服裝固然讓

人賞心悅目，但真正吸引鎂光燈的，還
是影視明星曾經出演的電影、讓人記
住的角色。就像在開幕紅毯上獲得
「清場禮遇」 的演員鞏俐，雖然年逾
半百青春不再，雖然衣着保守布料很
多，但是，當她踏足紅毯，主辦方暫
停其他藝人進入，讓鞏俐一人走完紅
毯，提供較長的媒體獨拍時間，足見
地位超然。

在外國記者和觀眾眼中，鞏俐這
張東方面孔，是與一部又一部揚威海外
的中國電影聯繫在一起的，是與她成功
塑造的一個又一個中國女性形象聯繫在

一起的。她是《紅高粱》中的九兒，一
九八八年《紅高粱》榮獲第三十八屆柏
林影展最佳故事片金熊獎；她是《秋菊
打官司》中的秋菊，一九九二年憑《秋
菊打官司》榮獲第四十九屆威尼斯影展
最佳女演員；她是《霸王別姬》中的菊
仙，一九九三年《霸王別姬》榮獲第四
十六屆康城影展金棕櫚獎；她是《漂亮
媽媽》中的孫麗英，二○○○年憑
《漂亮媽媽》榮獲第二十四屆蒙特利爾
影展最佳女演員……鞏俐還於一九九
七年獲邀擔任康城影展的評委，成為首
位獲此殊榮的華人演員。

康城紅毯上的鞏俐，身穿藏藍色
高領長袖上衣，搭配黑色長裙，在色彩
繽紛的明星華服叢中，顯得素雅，但鞏
俐所演出的電影和所塑造的角色，已成
為她最美的 「華服」 ，讓她氣場全開，
光彩照人。

童眼觀世 梁戴
逢周二、四見報

《漫長的季節》
接連觀看了幾齣內地刑偵劇，拍

攝手法雖然同樣出色，但內容卻有些近
似。接着偶爾發現一齣名稱並不起眼的
新劇《漫長的季節》，本以為可以調節
一下口味，原來故事都是有關碎屍命
案。怎料不看則已，竟是驚為天人，也
許《漫》劇是本年首季最精彩的內地網
絡劇集。

一下子不知如何將《漫》歸類。
故事發生在東北地區的樺城，主線人物
是三位長者：下崗火車司機王響及其妹
夫龔彪，另一位是退休警官馬德勝。二
○一六年，龔彪剛買來一輛出租車，誰

知原來被他人套牌盜用，並發生撞人意
外。龔彪找來王響一起追查套牌事件，
王響再請馬德勝幫忙。一九九七至九八
年間，樺城出現一宗碎屍案，王響的兒
子王陽及其愛慕的女大學生沈墨牽涉其
中，其後沈墨被認定為碎屍被害者，王
陽墜河淹死，從此王響的命運徹底改
變……

故事主線看似是懸疑刑偵劇，但
是角色們在差不多二十年之間的變化，
更加表現了人生的悲歡離合。全劇以一
種抽離的狀態呈現角色和案件的變化，
開首幾集鋪排伏線，不乏詼諧滑稽的場

面，再加上演員市井的地道方言，高度
默契而滲透喜劇節奏，令觀眾看得樂不
可支。然而，故事發展下來，現代和往
昔互相交錯，角色發生的事件越來越令
觀眾始料不及，未到最後一集不知角色
命途如何。

《漫》多個角色都具有悲劇命
運，令觀眾看得心酸。王陽和沈墨原本
是有前途的年輕人，但最終難逃厄運，
令人唏噓。全劇前半部分充滿黑色幽
默，後半部分滿載遺憾，令人發笑的竟
是悲涼的現實。王響的家庭發生巨變，
令他一度亦想自我了結，但是正如他駕

駛的火車一樣，生命應當 「往前看，別
回頭」 ，他最終都能走出陰霾。

劇情時空跨越接近二十年，大部
分角色的外形和個性都有明顯變化，演
員展現了精湛演技，嘆為觀止。
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